

 Fecha: 20-10-2023
 Pág.: 22
 Tiraje: 11.692

 Medio: La Segunda
 Cm2: 691,3
 Lectoría: 33.709

 Supl.: La Segunda
 Favorabilidad: ■ No Definida

Tipo: Actualidad

Título: Juan Castro Bekios: "No es una cuestión que me quite el sueño pensar si voy a ser amenazado o no"



Jorge Molina Sanhueza

uando postuló a la Universidad de Antofagasta en 1994, Juan Castro Bekios no pensaba estudiar Derecho. Cosas de la vida, terminó siendo el mejor alumno de su generación.

El miércoles de la semana pasada, Castro asumió como fiscal regional de Antofagasta donde enfrentará desafíos importantes: combatir las agrupaciones criminales (en su mayoría colombianas), el tráfico de armas proveniente de Bolivia, y salvaguardar a víctimas y testigos que participan en los juicios. AdeEl nuevo fiscal regional de Antofagasta, responsable de causas como el caso Democracia Viva, dice de esta indagatoria que "las decisiones que se adopten en su momento serán con independencia de las personas, de sus cargos o cualquier otra circunstancia".

más deberá afrontar las amenazas que, cada vez con más frecuencia, afectan a fiscales.

No es lo único. Sobre sus hombros recae la responsabilidad del caso "Democracia Viva", donde hay militantes de Revolución Democrática involucrados en posibles delitos de fraude al fisco y lavado de activos; causa que define como "de gran complejidad y envergadura".

—¿Cuáles serán los ejes de su gestión?

—Cuando hicimos una revisión identificamos ciertos factores claves: el fortalecimiento del sistema de análisis criminal y focos investigativos; la creación de una fiscalía mixta que aborde estudios criminales e investigaciones complejas. Tenemos fortalezas en delitos sexuales, corrupción y eso hay que aprovecharlo. El tercer eje es la mejora y modernización de la atención a víctimas y testigos de crimen organizado.

Y agrega: "Esta cuestión es súper importante para darle garantía a todas aquellas personas que están colaborando con estas investigaciones tan complejas, que tendrán la seguridad que tanto ellos, como sus familias, pueden trabajar y confiar en el Ministerio Públi-

-A su cargo estará la causa relativa





 Fecha:
 20-10-2023
 Pág. :
 23
 Tiraje:
 11.692

 Medio:
 La Segunda
 Cm2:
 606,5
 Lectoría:
 33.709

 Supl. :
 La Segunda
 Favorabilidad:
 ■ No Definida

Tipo: Actualidad

Título: Juan Castro Bekios: "No es una cuestión que me quite el sueño pensar si voy a ser amenazado o no"

a la fundación Democracia Viva. ¿Qué rigor aplicará?

—El rigor será el mismo como ante cualquier otro caso de corrupción. Sea corrupción de funcionarios públicos, o inducida por organizaciones criminales. Nos apegaremos al principio de legalidad y objetividad.

—¿No cree que de pronto, en la crítica de algunos actores, el Ministerio Público podría verse politizado por el caso Democracia Viva?

—En lo que me corresponde estar, no. Tengo absoluta confianza en el fiscal que está a cargo de la investigación. Las decisiones que se adopten en su momento serán con independencia de las personas, de sus cargos o cualquier otra circunstancia. El efecto o consecuencias políticas que esas decisiones generen, no es algo sobre lo que el Ministerio Público deba pronunciarse.

—¿Y tiene algo distinto el caso de Democracia Viva, desde su rol como fiscal regional?

—Yo diría que aquí lo relevante es hacer una buena investigación. Va a requerir muchos recursos de nuestra fiscalía. Por lo tanto tiene una nota distinta, pero una de las medidas que voy a tomar es reforzar los equipos de trabajo para casos complejos.

"Hay un 67% de participación de extranjeros en el delito de tráfico"

—¿Cómo ha influido la migración en el aumento de la criminalidad en Antofagasta?

—Para la Región de Antofagasta es un tema relevante, hay que decirlo así. Ahora, no es el único factor determinante para el aumento de algunos tipos de criminalidad. Para nosotros un delito concreto es el tráfico de drogas. La última estadística que teníamos hasta agosto de este año, muestra que hay un 67% de participación de extranjeros en el delito de tráfico. Otro factor, por cierto, es nuestra geografía, por la frontera porosa.

-¿Eso complica todo?

—Tenemos dos fronteras con países vecinos, Argentina y Bolivia. En el caso de Bolivia, es un país que no solo es productor de drogas, sino que también se utiliza como un camino para droga que viene de otras latitudes de Sudamérica, por ejemplo Colombia. Hay muchos pasos no habilitados. En éstos se utiliza, además de los vehículos, otro mecanismo muy antiguo como los correos humanos: por ejemplo, un grupo de 10 personas puede cargar 10, 15 kilos de droga cada una; es una constante cadena de suministro con un proveedor de carácter internacional.

-¿Si hablamos de los extranjeros quiénes llevan la delantera?

—La mayor participación la tenemos con bolivianos y cuando ya ingresó la droga, quienes se encargan de gestionar el transporte, ya sea para la región o para el sur del país, son colombianos. Y de ahí también, a lo menos en la Región de Antofagasta, ciudadanos venezolanos

—¿Hay presencia del Tren de Aragua?

—La situación respecto de la presencia de personas que puedan pertenecer o no al Tren de Aragua es bastante diversa en Antofagasta. Somos bastante cuidadosos, porque tenemos varios fenómenos. Primero, tuvimos una migración muy fuerte de colombianos que se instalaron en los campamentos. Si bien el ingreso de venezolanos existe, instalarse les resulta más dificultoso, porque el colombiano ya marcó presencia. Por eso la fenomenología criminal es distinta.

Y añade: "Hay casos donde personas venezolanas se atribuyen la pertenencia al Tren de Aragua como forma de intimidación. De hecho, hemos detectado que se repiten libretos de amenazas. Y hablando en general también hemos visto personas que dicen haber trabajado en esta banda, se descuelgan y trabajan con colombianos. Aquí uno ve esa complejidad.

—¿De dónde llegan las armas para el crimen organizado de esta región?

—Lo primero es que se trata de una situación distinta a la que ocurre en la Región Metropolitana, con aquellas armas que han sido sustraídas, que han sido extraviadas o que han sido robadas. La gran mayoría de las incautaciones que hacemos son armas modificadas, adulteradas, convencionales sin registro y las armas construidas completamente a imitación de otro armamento. Y la mayoría de esas armas están ingresando por la frontera con Bolivia.

—¿Cómo así?

—Por ejemplo, tenemos una mini Uzi israelí y un fabricante del otro lado de la frontera hace un arma similar, pero a primera vista se nota que no es la original.

—Haciendo una analogía con el boxeo, ¿quién va ganando el round?: ¿el crimen organizado o la fiscalía?

—Me inclino por decir que la fiscalía. Si fuese de otro modo, el derrotero por el cual estaría yendo el país sería bastante distinto. Al día de hoy se han podido detener importantes agrupaciones criminales, llevarlas a juicio y obtenido condenas respecto de importantes agrupaciones delictivas. A pesar de que sabemos que hay mayor presencia del crimen organizado, es una de las prioridades del Ministerio Público y estamos todos en la misma sintonía.

"Yo no soy un gran ajedrecista, pero sí sé mover piezas"

—Hay un fiscal en Arica amenazado por el Tren de Aragua y en otras regiones ocurre lo mismo. ¿A usted lo han amenazado?

—En esta región, nunca. Quizás han operado factores. Quizás el azar, pero no es una cuestión que me preocupe o que me quite el sueño pensar si voy a ser amenazado o no. Creo que el trabajo en



Hay casos donde personas venezolanas se atribuyen la pertenencia al Tren de Aragua como forma de intimidación. De hecho, hemos detectado que se repiten libretos de amenazas".



La gran mayoría de las armas incautadas en Antofagasta son modificadas, adulteradas, o construidas completamente a imitación de otro armamento, (...) tenemos una mini Uzi israelí fabricada en Bolivia".

equipo y mostrarse haciendo el trabajo con hartos policías, permite que el fiscal se vea con una suerte de blindaje.

—¿Va a ocupar un auto blindado?, ¿mayor cantidad de policías armados que lo acompañen?

—Si se detectase algo que hiciera presumir la posibilidad de cualquier tipo de amenaza o lo que fuere, se van a tomar las medidas necesarias. Sé que es una posibilidad con mayor potencial en el caso de ser fiscal regional. Estoy absolutamente preparado; ahora si hay un escenario probable respecto del cual se deban tomar medidas de protección o de disuasión, tampoco se pueden divulgar por la naturaleza de las mismas.

—¿Duerme tranquilo cuando hay investigaciones donde está infiltrado algún agente encubierto?

-Cuando se tienen años de experiencia, se duerme tranquilo. ¿Por qué? Porque se conoce al equipo policial, las formas de trabajar y cuáles son las dificultades a las cuales se pueden ver enfrentados, ya sea un agente encubierto o incluso un informante encubierto. Se pueden tomar medidas preventivas con mucha antelación. Es como jugar ajedrez. Yo no soy un gran ajedrecista, pero sí sé mover piezas. Por lo tanto, tengo que hacer el ejercicio mental de representarme todas las posibilidades de movidas de piezas. Si yo pudiese hacer un parangón, esa es la forma de prevenir los distintos tipos de escenarios.

Los delincuentes se están poniendo muy creativos.

—Sí, absolutamente. Es una manera también de tener su propia cobertura. Cambiar el lugar, cambiar la hora, cambiar el vehículo, cambiar la modalidad. Son sus maneras de protegerse.

—¿Ha tenido algún agente encubierto asesinado o descubierto por una organización delictiva?

—Problemas graves hasta la fecha, no. Sí, lamentablemente, alguna vez nos dimos cuenta que el encubierto fue detectado y quedó fuera de la organización.

-¿Es muy difícil infiltrar agentes?

—En general, sí. Pero va a depender del tipo de organización criminal, si es nacional o extranjera. Para las primeras, nuestras policías están muy preparadas, conocen la jerga, las costumbres. Cuando se trata de traficantes extranjeros ahí es donde se hace más difícil.

—¿Cómo ha sido la relación con los jueces de Antofagasta si hablamos de crimen organizado?

—En lo que se refiere a autorizaciones judiciales, sobre todo medidas intrusivas, que es lo que más se trabaja en el crimen organizado, hemos tenido una muy buena recepción. Evidentemente, eso va de la mano con el estándar que uno se pone para solicitarlas, con los niveles de experiencia que haya en el trabajo con este tipo de criminalidad. En los tribunales orales, también hemos tenido una muy buena recepción.

